
目前，在执行财税法规过程中，有这样几 个问题

值得注意。一是有些行政机关领导认为，执行财税法规

只是企业的事，自己可以例外，这 种看法是错误的。

国家的各项财税法规，不仅企业要坚决贯 彻 执行，各

级行政机关也必须认真贯彻执行，做遵纪守法的模范。

如果各级行政机关不严格执行国家的财税 法规， “上

行下效” ，就会造成经济秩序的紊乱，给国民经济带

来严重损失。二是一些同志担心强调按财税法规办事

会影响改革、 开放、 搞活，这种担 心是不必要的。我

们的改革、 开放、 搞活，是在国家法律允许国家财税

法规允许的条件下进行的，改革、开放、 搞活与执行

国家财税法规是一致的，是相辅相成的。这几年改革、

开放、 搞活之所以取得很 大成绩，严肃财税法规起了

重要作用。不严格按国家财税法规办事，改革、开放、

搞活是搞不好的。三是有些 地方、 部门和单位随意搞

变通，不认真执行财税法规。应该承认，在经 济改革

的新形势下，我们现行的一些财税 法规确实需要随着

经济的发展进行必要的修改和完 善。但是，改变章法

必须按立法程序办事，是 谁制定的，就 应 由 谁 来修

订；是谁主管的工作，就应该同谁商量，不能随意变

通。否则，谁都可以自行其是地变通，国家 计 划的实

现就没有保证了，正常的社会经济秩序 也就无法保持

了。所以，各地区、 各部门、 各单位首先应 该严格按

国家的财税法规办事，对执行中 发 现的问题，按规定

的渠道向有关部门反 映，帮助国家完善 各 项 法 规制

度。

财税法规制定以后，就具有了一定的 法律 效力。

它能否起到预期的作用，还需要 我 们在实施的过程中

采取一些措施加以保证。在当前的 “双增双节” 运动

中，怎样才能做到严格按财税法 规办 事呢？首先，我

们的领导干部要学法、知法、 守法，大力支持财税和

财会部门的工作。严格按财税法规办 事，各级财税部

门 和各部门、 各单位的财会部门负有 直接责任，但是

我们的各级行政领导和企事业单位负责同志的责任更

大。从近几年的情况看，确实有一些违犯财经纪律的

案件是由于我们的领导同志不懂法，不守法造成的。

所以，我们的领导干部首 先要带头学法、知法、模范

地执行财税法规。同时要大力支持 财税、 财会部门的

工作，帮助他们维护财税 法规的严肃性，依法惩处那

些诬陷和打击财税、 财会干部的人，解除财税、 财会

工作人员的后顾之忧。

其次，各地区、各部门和各单位都要做到不互相

攀比，遵守财税法规.中国有句老话，叫做：“行成

于思，毁于随”。

财政论坛

切 莫
“节”外生 “支”

吕 万 大

中共中央 、 国务院决定，今年除 了用 于 价 格 补

贴、 抚恤和社会救济等项必须的经费支出以外，其余

各项开支，包括基本建设、 行政经费等， 一 律 在去年

实际支出的基础上节减10%。

一石激起千重浪。对这一 决 定，各 方 面 反 应强

烈。大部分地区 和单位，识大体、顾大局，把任务坚

决接受下来，落实下去。他们一方面依靠挖掘生产潜

力、 提高经济效益增加收入；一方 面 发扬艰苦奋斗的

革命精神和勤俭节约的优良传统，处处精打细算，过

紧日子。这种踏踏实实增产节约、 增收节支的精神，

值得提倡。然而，也有少数地区和单位一边在大张旗

鼓地宣传“双增双节”， 一边却在强调 自 己工作的特殊

性，摸摸这不能 “节” ，排 排 那也“减”不了 ，十指

连心，哪儿都舍不得切一刀。于是，一系列 变通措施

应运而生，有的 “堤内 损失堤外补” ，预算内支出压

一些，预算外支出仍在大搞；有的 虚晃一枪，明压暗

保，“鸡毛蒜皮”压下来了，楼堂馆所还 在大搞；有

的压公不压私， 公用的 经费压一些， 发奖金、 实物还

在大搞。如此等等，不一而足。其结果，按下 葫芦浮

起瓢，10% 就是节减不下来。对此，可谓 之为 “节”

外生 “支”。这种不良现象，不利于 “双增双节” ，

对我们的建设事业有害。

何以如此？原因有二。其一，坐井观天，对全局

情况不甚了解。我们有些同志，看到本地区、 本部门

经济有了较大发展，就以为 整个国家富得不得了啦，

花钱大手大脚，讲排场，摆阔气，奢侈成风；一些还

不富裕的地区和部门则认为，自己虽然比不上别处那

么富有，但较之以前却好多了，也想创造一番惊人的
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业绩，打肿脸充胖 子。其二，只考虑小圈子，缺少全

国一盘棋的思想。我们有些同志，眼睛只盯着自己那

一摊子，总觉得自己情况特殊，有他 人 不 可 比的因

素，应当百业俱兴，而且要在短期内 “一气呵成”。

这些同志很少想想国家的 全局 利 益，财力的承受能

力，以 及艰苦 奋 斗、 勤俭建国的方针。确实，近几年

来我们在经济建设方面取得了很大成绩，有些地区、

有些部门的经济发展很快，但是， 也必 须 清 醒 地看

到，在我国经济生活中还 潜伏着不稳定的因素， 如固

定资产投资规模过大，消费基金增长过猛，财政支出

的盘子过大等。在经济上压缩空气，开展增产节约、

增收节支，这是解决当前经济上出现的 新问题，使国

民经济长期稳定发展的基本对策。

诚然，我们有些地区和单位，确有其特殊性。一

些同志想把事业办得 好一些，这 种心情也是可以理解

的。但是，局部必须服从 全 局。有 些项 目，从本地

区、 本部门看是需要的，是可行的，是应该上的， 但

从全国来看，则是不需要的，不可行的，不应该上的，

或者暂时可以不上的，这就应该从全局出发，局部服

从全局。如果大家都强调本地区、 本 部门工作的特殊

性，而看不到全局的普遍性，就好比挤公共汽车一样，

谁也不肯下，结果必然耽误车子的 前进，甚至会造成

危险。因此，我们考虑经 济建设方面的问题，必须从

现实的国情出发，要有 “全国一盘棋”的观念。

当然，我们在具体落实节减 任 务时，应当贯彻实

事求是的原则，区别对待。不应当不分青 红皂白地按

10% 一刀切。有些单位可以低于这个幅度，而有些单

位则可以大大高于这个幅度。但不管幅度大小，都不

应当 “节” 外生“支” ， 给 “双增双节” 设置障碍。

乡财政
谈谈乡镇财政工作的发展方向问题

高光祖吉林省财政厅

目前，我省乡镇财政已经普遍建立，但今后怎样

巩固完善乡一级财政，乡财政应向什么方向发展，这

是当前亟待解决的一个课题。我认为今后乡镇 财政工

作的指导思想和发展方向应当以 经济建设为中心，坚

持进行改革，在巩固中发展，在发展中巩固，向权、

责结合，事、钱统一，相对自 主，统揽全局，服务生

产，适合农村商品经济发展需要的真正 完 整的 ， 经营

管理型、 综合型的一级财政发展。

一、 进一步健全、完善乡镇财政体制，把乡镇财

政建设成为真正独立完整的一级财政。 我省建立乡财

政几年的实践证明，只有 把 乡财政建成真正的一级财

政，它的发展才 有 生命力。要把乡财政建设成为名符

其实的国家财政的一个基层单位和乡政府 的 职 能 部

门， 从目前我省的 情 况看，似应逐步做好以下几项工

作。

（一）把应下放给乡镇的财政收支 全 部下放，使

乡镇有一个比较固定的收入来源，并 享 有分级管理的

权限。如资金调剂，机动财力使用，制定 管理实施细

则等。要象市县财政那样，除属于 上级财政部门直接

管理的企事业单位和不宜下放的专款外，都 应 放给乡

镇。乡财政按照国家财政政策规定，有权处理本乡财

政财务问题。

（二）进一步完善 管 理 体 制。①应 按 “分级管

理” 、 “分灶吃饭” 的原则确定财政 体制。具体采取

哪种形式，可根据各地的不同经济情况加以确定。②

收支包干的年限，在目前乡财政收 支基数测算不太准

确，乡镇企业收支不够稳定的情况下，还是 一年一定

为宜，有条件的地方，可实行一定 几 年。从发展方向

看，还是逐步实现一定几年为好。③县里要给 乡镇一

定的好处，特别是对那些下放给乡镇就能收上来，不

下放就很难收上来的钱（如契税、屠宰税等），要尽量

给乡镇一定的好处。（4 ）要坚决按体制 办 事， 超收

部分要坚决保证兑现。无特殊原因，出 了赤字 ，由乡

镇自己承担。
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